

GRATUIT

www.sudmag.nc | #027 | Août 2025

SUD MAG

L'ACTUALITÉ DE LA PROVINCE SUD



L'ACCORD DE BOUGIVAL
UNE VOIE TRACÉE VERS L'AVENIR





LA FOIRE DE BOURAIL

se renouvelle

La Foire de Bourail revient dans son format traditionnel les 15, 16 et 17 août prochains. Pour cette 47^e édition soutenue par la province Sud, les organisateurs entendent remettre au centre de l'événement l'agriculture calédonienne.

Après une édition exceptionnelle en 2024 (le Royal Caledonia Show, à Nouméa), le Comité de la Foire entend remettre « l'agriculture et l'artisanat au centre de l'événement et redonner toute leur place aux savoir-faire des producteurs, éleveurs et artisans, explique Levaï Roy président du Comité de Foire de Bourail. Nous avons écouté notre public et aujourd'hui nous avons réaménagé la foire en ce sens. Nous avons choisi de miser sur la solidarité avec beaucoup de dégustations. On fait venir à Téné tous les marchés communaux de la Nouvelle-Calédonie et tout le monde est invité à nous rejoindre. Nous avons vraiment choisi de placer cette édition sous le signe de la solidarité ». Concours d'animaux, challenge Barrel Rice (l'animal contre la mécanique !), concours des produits du terroir, tout est pensé pour renforcer le lien entre la capitale et la brousse, tradition et innovation.

Mettre à l'honneur les prestataires

À cette occasion, les équipes de l'agence d'attractivité Sud Tourisme seront aussi présentes pour informer, conseiller et valoriser l'offre touristique locale avec un zoom sur le bassin Bourailais ! Elles proposeront des conseils personnalisés et 100% locaux pour planifier séjours, activités, hébergements, ou encore transports. Une offre complète, directement accessible aux visiteurs. La Foire de Bourail est un événement majeur pour représenter les prestataires touristiques de la province Sud et soutenir l'économie locale.

Au-delà de la simple promotion, la présence de Sud Tourisme s'inscrit dans une démarche de fond : renforcer le tissu économique et touristique local. « Le tourisme, c'est aussi un vecteur de lien social. Il permet aux Calédoniens de redécouvrir leur territoire, et de transformer l'expérience touristique en quotidien à vivre,

dans un cadre régional exceptionnel », rappelle Jean-Gabriel Favreau, son président. Avec ses 600 exposants attendus et une fréquentation toujours au rendez-vous, la Foire de Bourail 2025 promet de renouer avec l'essence même de l'événement : partager, découvrir et soutenir ce qui fait la richesse de la Nouvelle-Calédonie.

L'info en +

Olivier Alleman à la Foire

Le Commissaire Général du Concours Général Agricole qui se déroule lors du Salon International de l'Agriculture à Paris sera l'invité d'honneur de cette édition. Ce concours destiné à récompenser le savoir-faire des agriculteurs a un équivalent à la foire de Bourail. Le 13 août prochain, il sera mis en avant avec Olivier Alleman en tant que membre du jury.





LES PARCS PROVINCIAUX

vous accueillent à bras ouverts !

Dans son objectif d'accroître l'attractivité touristique des parcs provinciaux, la province Sud a réalisé de nombreux aménagements d'envergure.

A FARINO, MOINDOU, SARRAMEA

Le Parc Provincial des Grandes Fougères

Désormais bien connu des Calédoniens, ce dernier s'est doté en quelques années de nombreux atouts qui en font un véritable terrain de jeux et de randonnées en famille ou entre amie.

Un nouveau guichet d'accueil des visiteurs comprenant une boutique propose désormais divers souvenirs du parc ou de la région, des produits artisanaux, des boissons et autres snackings ainsi qu'un point d'information touristique. Doublée d'une maison du parc aménagée et protégée pour accueillir les groupes scolaires et des animations, le guichet est un point de rencontre idéal avec toute randonnée.

Ne manquez pas au cours de votre visite l'Arboretum et son amphithéâtre en plein air qui peut accueillir jusqu'à 200 personnes. L'arboretum permet aux visiteurs de profiter d'un endroit calme et serein pour se reposer,

lire ou encore pratiquer la relaxation ou la méditation. Il offre une magnifique vue dégagée sur la forêt du parc et reste accessible aux personnes à mobilité réduite.

En fin de visite, une aire de méditation et détente accessible dès l'entrée du parc permet désormais aux visiteurs de profiter d'un endroit calme et serein pour se reposer, lire ou encore pratiquer la relaxation ou

la méditation. Il offre une magnifique vue dégagée sur la forêt du parc. Plus récemment, l'installation de 4 barbecues à gaz de type australien sont mis à disposition gratuitement sur réservation à l'arrivée au parc.

Les différents parcours sont accessibles pendant les horaires d'ouverture du parc, du mercredi au dimanche de 8h à 16h (dernière admission à 14h30).



DANS LE SUD

Le Parc provincial de la Rivière Bleue

Depuis sa réouverture en octobre 2024, le Parc provincial de la Rivière Bleue vous accueille désormais de 8h à 16h du mercredi au dimanche. Durant les quelques semaines de fermeture en 2024, les agents du parc n'ont pas chômé et l'équipe en a profité pour refaire une beauté aux divers aménagements.



C'est ainsi que le pont Germain a entièrement été refait.

Les sentiers et les aménagements (farés, aires d'accueil, platelage menant au grand kaori, decks, pont Pérignon) ont été méthodiquement nettoyés, ils sont comme neufs. La végétation de bord de piste de la Rivière Bleue a été élaguée pour une meilleure visibilité et praticabilité de la piste. Le Palmetum, sentier aménagé pour la découverte des palmiers endémiques,

accueille désormais de nouveaux sujets pour le plus grand plaisir des curieux et passionnés de plantes !

Envie d'une randonnée à pied, à vélo, en Kayak, d'un pique-nique au bord de la rivière, de découvrir les oiseaux ou de planter la tente sur une des nombreuses aires prévues à cet effet, n'hésitez pas, les agents du parc vous accueilleront et vous conseilleront pour une journée ou un séjour inoubliable.

Activités

Sud Loisirs Sarl

Location de kayak, canoës, VTT
Encadrement et organisation de séjours multi-activités (avec ou sans bivouac) ;
77 81 43 / www.sudloisirs.nc

Aventure Pulsion Sarl

Location de kayak, canoës, sorties pleine lune et camping
26 27 48 / www.aventure-pulsion.nc

Toutazimut

Excursionniste ; accompagnement de groupes touristiques
91 51 65 / toutazimut@lagoon.nc

CaledoniaBirds

Guide spécialisé : birdwatching et ornithologie
78 78 49 / isa@caledoniabirds.com

VANAWAY

Location de camping-car
77 35 65 / caledonie@van-away.com

A NOUMÉA

Le parc provincial Zoologique et Forestier

Celui-ci vous propose depuis le début de l'année, de nombreuses animations sur réservation ou à l'accueil du parc. Les agents du parc vous guident sur réservation pour découvrir la faune et la flore endémique tous les samedis de 10h à 11h30. Les dimanches Enchantés proposent des contes tous les premiers dimanches du mois en mêlant l'univers magique de la culture à celui de la nature. Des expositions temporaires

sur différents thèmes sont à découvrir en intérieur comme en extérieur (le mois dernier c'était l'association de mycologie qui invitait à la découverte des champignons de Nouvelle-Calédonie)

Prochaine exposition : Les lacs du Grand Sud et les écosystèmes qui les composent. Des ateliers de respiration et méditation sur réservation une fois par mois le samedi ou dimanche pour se détendre après la semaine de travail. Sans oublier les nourrissages pédagogiques réalisés quotidiennement par les agents du parc pour le bonheur de tous (animaux et visiteurs) du mercredi au dimanche.



L'info en +

Toutes les informations sur les parcs sont à retrouver sur le site de la province Sud (<https://www.province-sud.nc/natureweb/app/aire-protectee>) ou sur les pages FB de chaque parc.



JOURNÉE MONDIALE DES MANGROVES, la province Sud mobilisée

Samedi 26 juillet, la Nouvelle-Calédonie a célébré la Journée mondiale des mangroves. Pour l'occasion, la province Sud, en partenariat avec les communes du Grand Nouméa, l'Université de la Nouvelle-Calédonie et plusieurs acteurs associatifs et institutionnels, a proposé une série d'animations et de conférences afin de sensibiliser le grand public et rappeler l'importance de cet écosystème aussi précieux que fragile.

Longtemps considérées comme des zones à replanter, les mangroves du Grand Nouméa ont payé un lourd tribut à l'urbanisation. Pourtant, leur rôle écologique est majeur : véritables filtres naturels entre la terre et le lagon, elles protègent les côtes contre l'érosion, accueillent une biodiversité exceptionnelle et stockent de grandes quantités de carbone. Consciente de cette richesse, la province Sud a reconnu, dès 2009, « les mangroves comme un écosystème patrimonial à protéger, au même titre que les forêts sèches ou humides », rappelle Philippe Blaise, 1^{er} vice-président de la province Sud. Cette démarche a franchi un nouveau cap fin 2022 avec le lancement du Plan d'Actions Mangroves 2030 (PAM 2030), qui fixe une feuille de route ambitieuse pour préserver et restaurer ces zones.

Un plan d'action qui porte déjà ses fruits

Près de trois ans après le lancement du PAM 2030, les premiers résultats sont déjà visibles. Des référents ont été désignés dans les communes du Grand Nouméa, un comité de suivi a été mis en place, et des programmes de recherche ont permis de mieux cartographier et comprendre l'évolution des mangroves. Parallèlement, des chantiers de réhabilitation ont vu le jour, en concertation avec les associations et les riverains, et des actions de

sensibilisation sont régulièrement menées auprès du grand public et des scolaires. Cette approche collaborative constitue l'une des grandes forces du plan, fédérant élus, services techniques, scientifiques, associations, entreprises et habitants autour d'un objectif commun : redonner vie aux mangroves et faire reconnaître leur valeur inestimable.

Sensibiliser et agir

Pour marquer cette journée spéciale, plusieurs rendez-vous ont été proposés au public. Le matin, l'Origin Cinéma a accueilli diverses

conférences et présentations. L'après-midi, une visite a été organisée pour sensibiliser à la préservation des mangroves, en partenariat avec SOS Mangroves, la SECAL, la Ville de Dumbéa, PEBACC+ et Caledoclean.

À travers le PAM 2030 et les actions menées avec ses partenaires, la province Sud confirme son rôle moteur dans la préservation de la mangrove. En réhabilitant cet écosystème et en sensibilisant les habitants à son importance, elle inscrit sa démarche dans une stratégie plus large de protection de la biodiversité, de lutte contre le changement climatique et de développement durable.



SALON DU TOURISME



LE MEILLEUR DU TOURISME en province Sud

Samedi 26 juillet, le Salon du Tourisme a renoué avec le public en ouvrant ses portes au Parc Brunelet. Organisé par l'agence d'attractivité de la province Sud, Sud Tourisme Nouvelle-Calédonie, l'événement visait à mettre en avant l'étendue et la diversité de l'offre touristique dans la région.

Sur place, près de 80 prestataires touristiques étaient réunis pour informer sur leurs offres : hébergement, restauration, activités, transport... Sud Tourisme y proposait également des bons cadeaux d'une valeur de 3 000 à 10 000 francs, à utiliser chez les prestataires de la province. Une manière concrète d'encourager les Calédoniens à consommer local et à redonner un élan au tourisme de proximité.

Lors de l'inauguration du salon, plusieurs élus étaient présents : Naïa Watéou, élue provinciale et présidente de la commission du développement de la province Sud, Françoise Suvé, Christiane Saridjan-Verger et Laura Vendégou, élues provinciales, Jean-Gabriel Favreau, élu provincial et président de Sud Tourisme, des élus communaux ainsi que Christopher Gygès, membre du gouvernement en charge de l'économie et des sujets liés à l'attractivité du territoire et président de Nouvelle-Calédonie Tourisme. « Nous sommes très heureux de vous réunir aujourd'hui, a déclaré Jean-Gabriel Favreau. La première édition, en 2023, s'était déjà tenue sur ce même site et avait été un véritable succès, tant en matière de relations que d'économie, avec des retombées significatives. Nous sommes donc ravis de vous retrouver après tout ce temps. Pendant cette période, le tourisme n'a pas chômé : nous avons dû nous

restructurer face au contexte et, en novembre dernier, nous avons lancé notre marketplace, qui recense largement l'offre touristique de la province Sud. Sud Tourisme continue d'être présent aux côtés des prestataires, car la collectivité y croit profondément. Vous êtes résilients et il est de notre devoir d'être à vos côtés ».

« Cette édition 2025 est plus qu'un salon, c'est un symbole, a ajouté Naïa Watéou. Le symbole d'une Province qui, malgré les crises, continue de croire en son potentiel. Le symbole d'un secteur qui ne baisse pas les bras. Et surtout, le symbole d'un territoire qui choisit de se relever, ensemble, avec fierté et confiance ». D'autant plus que le tourisme, c'est bien plus que des loisirs et des destinations, a-t-elle précisé. « C'est de l'emploi, de l'activité économique, de la cohésion sociale, du lien, et surtout de l'identité ».

Un engagement fort

Le Salon du Tourisme s'inscrit ainsi dans la continuité d'un ensemble d'actions structurantes menées ces derniers mois. En moins d'un an, Sud Tourisme a ouvert un nouveau point d'information au Parc Provincial des Grandes Fougères, lancé une plateforme de réservation en ligne regroupant l'ensemble des offres des prestataires, participé à des événements d'envergure comme le Royal Caledonia Show. Sud Tourisme sera bien évidemment présent à la Foire de Bourail. Ces initiatives traduisent la volonté de la collectivité et de sa direction du développement économique et du tourisme de faire du tourisme un véritable levier de cohésion, d'identité et de développement économique, en valorisant la diversité exceptionnelle du territoire et le savoir-faire de ses acteurs.



Cap sur Bourail



Prendre de la hauteur, Instinct Paramoteur

À une altitude oscillant entre 300 et 600 mètres, le paramoteur, grâce à sa vitesse modérée, laisse le temps de savourer pleinement le spectacle

du lagon de Poé, des forêts sèches qui l'entourent et de la vallée de la Néra. C'est depuis la base ULM de Poé qu'Instinct Paramoteur propose ces baptêmes ou de balades guidées. « *En saison fraîche, on peut observer des baleines à bosse, mais aussi des raies manta, des requins ou des troupesaux de dugongs* », raconte Thomas Petit, instructeur passionné, pilote chevronné et champion du monde de paramoteur en 2016. Il accompagne chaque vol avec attention, prenant le temps de partager les bases du pilotage et le fonctionnement de l'appareil. Léger, silencieux et maniable, le paramoteur permet de s'approcher au plus près des paysages, tout en douceur. Aucune compétence technique n'est requise pour le passager — seul ou en duo, le vol est accessible à tous. Un joli moyen de redécouvrir ce coin emblématique de la côte ouest.

Réservable sur le site sudtourisme.nc
instinct@paramoteur.nc · Tél. 53 41 99



La bonne adresse La Néra, au cœur des traditions familiales

Située à quelques minutes du village de Bourail, La Néra est une adresse bien connue des Calédoniens pour ses plats généreux, son ambiance familiale et sa vue imprenable sur la rivière du même nom. Aux fourneaux, Gabriel Hernu, également gérant, perpétue un savoir-faire familial transmis depuis plusieurs générations. « *Mon père m'a tout appris. Il était hôtelier-restaurateur. Mon grand-père et mon arrière-grand-père étaient aussi bouchers-charcutiers. Ce sont eux qui m'ont appris à rendre le cerf aussi tendre que du veau !* », confie-t-il en souriant. Depuis quelque temps, Jessica l'assiste en cuisine, mais Gabriel tient à préparer lui-même les deux plats emblématiques de la maison : le crabe gratiné et le curry de cerf au lait de coco, tous deux réalisés avec des produits du terroir et un souci constant du travail bien fait. Le restaurant peut accueillir jusqu'à 70 couverts en temps normal. Et pour ceux qui souhaitent prolonger l'escale, neuf chambres sont disponibles au bord de la Néra.

Bientôt réservable sur sudtourisme.nc
lanera@lagoon.nc
 Tél. 44 16 44



Le Cheratof, un refuge singulier à deux pas de Poé

À 50 mètres de la plage de Poé, un petit sentier de sable mène directement au gîte Le Cheratof. Dans ce coin calme et préservé, Christophe Reado a créé un hébergement atypique et chaleureux. Ancien restaurateur pendant 18 ans, il a construit une case octogonale de 9 mètres de haut en béton de terre, à partir de matériaux locaux, et installé plusieurs roulottes tziganes pour recevoir les vacanciers. La table d'hôte, réservée uniquement aux clients du gîte, reflète la même philosophie. « *Je préfère proposer peu de plats, mais bien faits, avec des produits du coin* », explique Christophe. Pas de carte à rallonge donc, mais une sélection maîtrisée : cerf en carbonnade, rougail saucisse, poisson frais, paella ou encore poulet fermier... Il compose des plats dont il connaît les secrets. Les voyageurs apprécient autant l'assiette que le cadre. « *Ici, on choisit : la plage à deux pas ou la fraîcheur de la montagne derrière. L'idée, c'est que les gens déconnectent le temps d'un week-end, ou parfois en semaine* », résume le gérant.

Réservable sur le site de sudtourisme.nc
cheratof@gmail.com · Tél. 99 11 33

PAS BESOIN D'ALLER LOIN POUR

PRENDRE LE LARGE

22° 07' S, 166° 40' E



SCANNEZ-MOI !

Le Sud, notre destination.

➔ www.sudtourisme.nc